

**IV Congreso Nacional de Innovación:
“Dialoguemos sobre innovación para los territorios y las comunidades”.
Resumen charla relámpago- Región Huetar Caribe.**

Fortalecimiento productivo y socio organizativo de proyectos para el desarrollo local de grupos de mujeres organizadas del Territorio Indígena Cabécar de Talamanca” (2020-2021).

En este espacio, los encargados de presentar fueron Alan Henderson García, Laura Queralt Camacho, Oscar Solano Picado y Marco Martínez Mora. Indican que el propósito del proyecto de extensión fue realizar acciones para fortalecer los procesos productivos comunitarios y realizados desde la cosmovisión indígena y en segundo lugar los procesos socio organizativos a seis grupos de mujeres indígenas Cabécar, articulando el trabajo en tres dimensiones: la socio-organizativa, la administrativa y el fortalecimiento de la calidad y productividad de los proyectos, para la consolidación de los grupos de mujeres formalmente establecidos y contribuir al éxito y sostenibilidad de estos proyectos para el beneficio de varias familias de las comunidades indígenas Cabécar.

En el ámbito socio-organizativo los principales resultados obtenidos por componente en función del impacto y los logros alcanzados. La Asociación Katsatkö de Gavilán Canta (comercializadora de plátano) y la Asociación de Mujeres de Sibujú (Panadería), dos organizaciones de mujeres consolidadas en el ámbito socio-organizativo que les permita por un lado lograr la sostenibilidad requerida para el desarrollo de los proyectos productivos comunitarios y por otro, avanzar en los procesos de incidencia política y control ciudadano de acciones gubernamentales y compromisos previos adquiridos de parte de diversas instituciones del Estado: procesos de negociación, manejo de conflictos, liderazgo, formulación de proyectos, derechos de las mujeres, entre otros.

En el ámbito de capacidades para el desarrollo y aplicación de procesos administrativos, los principales resultados fueron: los seis grupos de mujeres (Sibujú, Gavilán Cata, Monte Sión, Orochico, Los Ángeles y Asociación Kàbata Konana) se fortalecieron en sistemas administrativos: planificación estratégica, contabilidad, presupuesto, manual de puestos y procedimientos y control interno. Además, los dos grupos de mujeres (Sibujú y Gavilán Canta) y la Junta Directiva de la Asociación Kàbata Kōnana, cuentan con los siguientes sistemas administrativos implementados: contabilidad, presupuesto, manual de puestos y procedimientos y control interno,

para el funcionamiento adecuado de los proyectos productivos comunitarios. Se trabajó el marco estratégico de los tres grupos, cada uno de los cuales cuenta con su visión, misión, valores y objetivos estratégicos establecidos.

La consolidación de la Asociación de Mujeres Indígenas Cabécar Kàbata Kònana, como una asociación líder en el Territorio Indígena de Talamanca, con un fuerte reconocimiento no solo en el Territorio, sino en toda la Región Caribe, lo que incluso le ha permitido obtener premios internacionales como el Premio Ecuatoriano y es catalogada por las distintas instituciones públicas y organismos cooperantes con vinculación en el Territorio como una Asociación referente.

Además, se dotó de materiales de oficina, productos impresos y de equipos varios por un monto cercano a los 5 millones de colones a través de la participación en proyectos en la iniciativa FOMUJER en el 2020. Actualmente, existe una participación en la convocatoria por fondos concursables de JAPDEVA para el proyecto “Estanco Virtual” en colaboración con instituciones como: TEC, INDER, MAG, IMAS y el INA. Se realiza un análisis de la agenda política de las mujeres indígenas Cabécar, para evaluar los avances que se han realizado en 6 años, cuya presentación del documento se realiza en el II semestre del año 2022, ante las instituciones del sistema nacional de atención y prevención de la violencia -PLANNOVI-.

En el ámbito de proyecto productivos comunitarios, se fortalecieron las iniciativas: Sibujú y Gavilán Canta en las dimensiones de calidad y productividad: equipados, con procesos productivos optimizados, con controles de calidad (de entrada, de proceso y de salida), con la cadena de abastecimiento identificada y los canales de distribución identificados. Grupos de mujeres (Monte Sión, Orochico y Los Ángeles) con las bases establecidas para la generación de ideas productivas comunitarias.

Entre los beneficiarios directos se contabilizan: 7 mujeres de la Junta Directiva de la Asociación de Mujeres Indígenas Cabécar Kàbata Kònana, 20 mujeres tejedoras del conocimiento (lideresas encargadas en conjunto con la Asociación Kàbata Kònana del desarrollo de ferias productivas denominadas Estancos Indígenas), 10 familias de distintas comunidades Cabécar del Territorio Cabécar, 3 grupos organizados personas indígenas: Sibujú (15 mujeres), Gavilán Canta (15 personas) y Los Ángeles (25 personas), 3 grupos organizados de personas indígenas: Monte Sión (15 mujeres) y Orochico.

Entre los beneficiarios indirectos se contabilizan: alrededor de 110 mujeres y sus familias pertenecientes a las comunidades del Territorio Cabécar: Gavilán Canta, China Kichá, El Progreso, Monte Sión, Los Ángeles, San Miguel, Sibujú, San Vicente,

Orochico, Arenal, ligadas a la Asociación de Mujeres Indígenas Cabécar Kàbata Könana, el beneficio se extiende a toda la población que cubre el Territorio Cabécar de Talamanca. Se contó con la participación del INDER.



Órganos de
Coordinación
Interuniversitaria
Regional (OCIR)